

ZONA ARQUEOLÓGICA
DE
TIERRADENTRO



Alto: 5,4 cmts.
Diámetro: 8,0 cmts.
Peso: 54,20 grms.

Esta interesante pieza, adquirida recientemente por el Museo del Oro, procede de la región de Tierradentro (Cauca). Se trata de una hermosa pulsera, trabajada en lámina delgada de oro y decorada con caras antropomorfas repujadas, las cuales, en número de cuatro e invertidas en forma alterna, contornean el objeto. Estas caras parece que llevan encima una máscara raniforme, un motivo frecuente en la fauna mítica de la zona andina y particularmente en Tierradentro. Los elementos decorativos recuerdan inmediatamente los rasgos peculiares de las esculturas líticas de la zona arqueológica de San Agustín, especialmente de las que se ubican en el sitio denominado El Tablón, cuyas representaciones han sido interpretadas como deidades lunares. En el Alto de los Ídolos, San José de Isnos, hallamos, en 1971, en el Montículo N^o. 3 de la Meseta A, una escultura lítica femenina, con máscara serpentiforme, cuyos rasgos ofrecen también semejanzas con la pieza en referencia. Estos rasgos comunes han sido señalados además en la cerámica y en otros elementos culturales de una y otra zona por varios investigadores, como Gregorio Hernández de Alba (1943), José Pérez de Barradas (1943) y el autor de esta nota (1964-1966), como también las similitudes que pueden establecerse con la orfebrería del área Calima y con la cerámica de la llamada "cultura de Tumaco".

La pieza descrita fue encontrada en una tumba de la fracción de Río Chiquito, en asocio con otros objetos de orfebrería y con vasijas en forma de alcarraza y de vasos silbantes, las primeras frecuentes en las fases iniciales de la cultura agustiniana y las segundas idénticas a las que han sido halladas en la zona Calima y en Quindío y Risaralda. Con base en las comparaciones con rasgos culturales de San Agustín, la pieza puede situarse cronológicamente en el siglo I a. de C.



Conjunto de cerámicas halladas como ofrenda funeraria, en asocio de piezas de orfebrería en la fracción de Río Chiquito, municipio de Belalcázar (Tierradentro, Cauca).